

CHATEAUX FORTS D'ALSACE



Histoire • Archéologie • Architecture

15



Société d'Histoire et d'Archéologie de Saverne et Environs
CENTRE DE RECHERCHES ARCHEOLOGIQUES MEDIEVALES DE SAVERNE

2015

Fig. 20 Château de Nouveau-Windstein - Base de la barbacane mise au jour en 2014 (Photo Alain Kieber)



- mise en sécurité du couronnement,
- consolidation des arêtes des murs et de la voûte en briques,
- jointoient des maçonneries.

NOUVEAU-WINDSTEIN

(Commune de Windstein, Bas-Rhin)

Les campagnes de travaux débutées en 2009 ont permis la restitution du système défensif du Nouveau-Windstein devant l'entrée primitive du château. Les travaux de dégagement du fossé extérieur de la barbacane sont désormais terminés.

Le dallage à l'intérieur de la barbacane a également été mis au jour, ainsi que le seuil et les jambages de la porte d'entrée du château primitif (avant la construction de la barbacane au XVI^e siècle) (fig. 20).

Les travaux de valorisation seront complétés en 2015 avec la mise en place d'équipements touristiques. En effet, une passerelle sera installée devant la barbacane afin d'accéder de plain-pied au château. L'accès au palais supérieur sera restitué et une coursive sera installée au second étage du logis. Assis sur les banquettes latérales des fenêtres supérieures, le visiteur pourra ainsi admirer le magnifique panorama des Vosges du Nord et la vallée du Schwarzbach.

Alain KIEBER

CHÂTEAU DE RAMSTEIN

(Commune de Scherwiller, Bas-Rhin)

Après avoir consolidé une partie de la fausse-braie nord en 2013 sur environ 3 m de longueur, la poursuite des



Fig. 21 Château de Ramstein - Fausse-braie nord après consolidation (Photo Claude frey)

travaux en 2014 a été consacrée intégralement au dégagement et la consolidation de celle-ci et de la tourelle de flanquement nord (fig. 21). Les gravats dégagés ont fait apparaître un soubassement en piteux état et des moellons rongés par le temps. L'intervention sur cette partie du monument était une urgence ; c'est pourquoi il a été décidé de concentrer l'intégralité de l'équipe des « Veilleurs du Ramstein » à cette tâche et de ne pas intervenir sur la tourelle de flanquement sud. Les pierres de remplissage et parements en décomposition ont été extraits et remplacés par des éléments soigneusement choisis afin de rester en harmonie avec les pierres en place et pour que notre intervention soit le moins visible possible. Ainsi les parties extérieures de ce mur et le trou béant de la tourelle de flanquement ont pu être achevés. Conjointement, une partie de l'équipe a été occupée à dégager la partie intérieure de la fausse-braie et de la tourelle. La partie basse du jambage de